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到美好的果效，大家集思廣益，

達成共識，進而執行工作計畫，

完成策略與目標。就如聖經所

說，你去打仗，要憑智謀；謀士

眾多，人便得勝（箴二四6），

無智謀，民就敗落；謀士多，人

便安居（箴十一14）。透過視訊

會議，雖然有時差的關係，但人

與人之間能夠透過影像面對面說

話，將相關的資料彼此分享與交

流，確實節省不少的經濟負擔，

也是一件美事，更體會萬事互相

效力，叫愛神的人得益處。神讓

我們在這世代當中，雖然因環境

的變化，導致在生活、工作、出

入必須有所應變與調整，卻也彰

顯了神的美意與奇妙的帶領。

結語

聯總於1967年成立，至今已

有五十多年，歷屆會議都能夠分

工合作、分層負責，就如聖經所

云，幅幅相連、兩兩相對、立起

帳幕，在基督裡合而為一。以一

家一體精神，同心合意事奉神，

彼此聯絡、互相搭配、發揮恩

賜、與神同工。教會如耶路撒冷

是聯絡整齊的一座城，我們為了

達到福音全球化，當立足本土、

胸懷全國、放眼世界，將神的救

恩傳給各國、各族、各方、各

民；求神增添國民、擴張四境，

榮耀祂的聖名。                                                                       

文
／
陳
芊
樺 

 

圖
／J

C
 
 

當
祂
靜
默
時 

「剛強時，請為下一個軟弱的
自己禱告。」聽到這句話的當下，

我不禁問自己，到底甚麼才算是剛

強呢？在聖經裡可以找到許多關於

剛強的經文，我印象最深刻的描

寫，就是保羅在《提摩太後書》

二章1節對提摩太的勉勵：「我兒

啊，你要在基督耶穌的恩典上剛強

起來。」這裡提到的「剛強」非

常的簡單，也非常的純粹，身為

基督徒所需要的剛強不過如此，就

是因著主耶穌給我們的恩典，剛強

壯膽的背起十字架跟從祂。話雖

如此，但是主耶穌給我們的恩典

到底有哪些呢？我們都有放在心

上嗎？很多時候，神的動工可以

大得讓我們銘記一生，也可以細

微得讓我們毫無察覺，常常我們

能想起的都是遭遇大患難時，主耶

穌的憐憫與幫助，而那些生活中微

不足道的片刻，就這樣隨著時間

消失在我們的記憶裡?!我們總需要

主耶穌「做些甚麼」，才能感覺

到祂的存在、總需要主耶穌「做

些甚麼」，才能記得祂的全能。
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2020年的9月，我初剛結束大專組神訓班的課程。神訓班對我來說一直是一

個很特別的情境，在這裡總能有效的隔絕外在世界的雜音，讓內心平靜下來，把

穿戴在身上的憂愁、膽怯、驚惶、委屈、悲傷……一件一件的卸下，全然的攤在

主耶穌面前，也能用非常多的時間和主耶穌傾訴、向主耶穌發問；能在禱告裡感

動、在課程裡領悟、在同靈的分享裡共鳴，這段日子裡真的感覺和神的距離好緊

密，就好像聖經裡描寫的，「主耶穌住在我們裡面，我們也住在祂裡面」一樣地

密切。這樣的過程讓我感覺到自己在信心上的增長，但在神訓班結束後，我開始

思考自己信心增長的過程，似乎就是因為這段時間神給了我很多回應和安慰，所

以我的信心才有所成長，那麼，如果有一天神「靜音」的話，我能一樣有這麼堅

固的信心嗎？我能在收不到回應的情況下持續不懈的禱告嗎？主耶穌「甚麼都

不做」的時候，我還有力氣、有勇氣到祂面前繼續祈求嗎？這些問題我思考了很

久，始終沒有一個堅定的答案，我體認到自己還是很軟弱，還是無法全然的憑信

不憑眼見，還是需要「主耶穌做些甚麼」，才能完全信靠順服。那麼，當我們和

主耶穌的交流從及時的對談變成「語音信箱」，到底該用怎樣的信心、怎樣的眼

光去面對呢？

不管怎麼想，我們能做的還是禱告，有時深陷於苦難當中，我們會覺得禱告

是一個既消極又無力的辦法，也許是因為信心不足，或是對神的埋怨，讓我們無

法跪下來向祂禱告，無法把我們的重擔在祂面前一一放下，但聖經說了：「應當

一無掛慮，只要凡事藉著禱告、祈求和感謝，將你們所要的告訴神。神所賜、出

人意外的平安，必在基督耶穌裡保守你們的心懷意念」（腓四6-7）。我們真的

不必想那麼多，只要跪下來把一切交給祂就好了，人目光所及的眼界多麼的渺

小，再怎麼處心積慮，終究不能安排自己的未來；有能力掌握全

貌、洞悉一切的只有神。也許我們真的很迫切的希望主耶

穌照我們的意思給予回應，但總歸是要把動工的空間留

給神，就如同藝術上留白的運用，不必著急著要添上怎

樣鮮豔豐富的色彩，而是盡好我們能做的本分，把剩下

的空白留給神。或是加添筆墨，或是完全留白，都由神來

決定；或許最終你看到的畫作，是你從未想過的美麗；或

許當祂靜默的時候，你會聽見更多的聲音。

如果現在的你憂傷破碎、得不到答案，請你繼續禱

告；如果現在的你信心充滿，那就為了下一個軟弱的自己

禱告。願我們隨事隨在都得了祕訣，願我們最後都能喜樂

知足的說，神的意思原是好的。                                          
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